

## BILAN ET PERSPECTIVES

## Regards d'évêque sur 2022 et 2023

Malgré les bruits de guerre et une crise économique qui est loin d'être terminée, l'année écoulée a été riche en événements sur le plan religieux. Nous avons fait un petit tour d'horizon avec notre évêque, Mgr Jean-Pierre Delville.



### Commençons par l'Eglise universelle: quels sont les événements que vous avez retenus en 2022?

2022 était évidemment d'abord l'année de la première phase du synode sur la synodalité. La préparation avait été freinée par le coronavirus. Les paroissiens, les groupes, les mouvements étaient invités à donner leur avis sur la participation de chaque baptisé dans l'Eglise. Petit à petit, depuis le début de l'année, on a pu réunir une série de contributions qui ont été synthétisées et envoyées au Vatican. Tout cela a permis l'élaboration d'un document de travail pour l'étape continentale du synode qui aura lieu en février 2023. Les Européens se rencontreront à Prague. Chaque groupe continental présentera alors le résultat de ses réflexions au synode proprement dit qui aura lieu en octobre 2023 et 2024 à Rome.

Le pape François a aussi réalisé plusieurs voyages significatifs: l'un au Kazakhstan, pour participer à un colloque interreligieux, avec un travail sur la paix, à deux pas de la Russie. Et à Bahreïn, début novembre, le pape a aussi salué la présence pacifique de communautés chrétiennes dans des pays traditionnellement musulmans.

### Au sujet de la guerre en Ukraine, on a eu l'impression que François a longtemps hésité avant de s'exprimer clairement?

C'est vrai que le Pape a voulu éviter

d'assimiler tout le peuple russe à cette guerre. Il est sensible à créer des espaces de dialogue pour la paix, mais ce n'est pas évident. Le Pape sait bien que l'invasion de l'Ukraine est quelque chose de totalement injuste, mais il sait aussi que la Russie se sent menacée par la proximité de l'OTAN, avec la disparition des pays "tampon", et que les adversaires de la Russie comme les Etats-Unis ont aussi leurs avantages par les ventes d'armes et l'influence grandissante sur l'économie. Il fallait donc rester nuancé. Mais récemment, François a publié une lettre apostolique dans laquelle il marque très fort son soutien pour le peuple ukrainien.

### Voiez-vous encore un autre événement au sujet de l'Eglise universelle?

Cette année a été promulguée la constitution apostolique *Praedicate evangelium* qui réforme la curie romaine. Quand les évêques belges sont allés à Rome pour notre visite *ad limina*, nous avons déjà pu apprécier les changements: il y a plus de laïcs, hommes et femmes, dans la curie romaine à des postes importants. Des dicastères ont été renouvelés avec une structure plus claire et centralisée.

### Parlez un peu de ce voyage à Rome...

En novembre, nous avons vécu en-

semble ce pèlerinage spirituel et pastoral. En plus des basiliques consacrées aux apôtres, nous avons visité les différents dicastères du Vatican, en présentant les sujets qui posent parfois problème dans notre église: la sécularisation, le petit nombre de vocations, les menaces sur le cours de religion, l'euthanasie, l'ouverture aux couples homosexuels, etc. Nous avons ressenti une grande ouverture et franchise du pape et des responsables par rapport à toutes ces matières.

### Qu'en est-il du diocèse de Liège en 2022 et 2023?

Il y a eu d'abord la reprise de toutes les activités dans les paroisses après les périodes de confinement dus à la pandémie. Nous avons la grande rencontre du lundi de Pentecôte avec la présentation des résultats de l'enquête sur le synode, et je viens de publier une lettre pastorale à ce sujet qui s'appelle "Elargissons l'espace de nos tentes". Et puis, nous avons eu l'accueil de deux communautés religieuses dans notre diocèse: les Religieuses de l'Instruction chrétienne à Verviers et les Sœurs de Sainte-Marie de Namur qui se réinstallent à Seraing.

Concernant 2023, à Banneux, on s'apprête à célébrer les 90 ans des apparitions de Vierge à Mariette Beco. Pour le diocèse, dans la mouvance du synode, il y a le projet de création d'un conseil pastoral, composé d'une vingtaine de personnes, presque tous des laïcs, censés de refléter toutes les sensibilités présentes dans le diocèse. Ils compléteront les autres instances de conseil de l'évêque, à côté du conseil presbytéral et du conseil épiscopal. Il y aura aussi les Journées Mondiales de la Jeunesse à Porto pendant les grandes vacances, avec une bonne représentation du diocèse.

### Êtes-vous optimiste en pensant à la nouvelle année?

Je suis plein d'espérance. Je crois qu'il y a des pas qui se font, mais il est difficile d'être optimiste face aux difficultés que nous vivons. On doit prier pour que la paix revienne et pour permettre au Saint-Esprit de faire son travail.

Propos recueillis par Ralph SCHMEDER

## Quoi de neuf?

### SANCTUAIRE BANNEUX 90<sup>e</sup> anniversaire des apparitions

En 1933, entre janvier et mars, la Vierge Marie apparaissait à Mariette Beco. Au programme des huit journées anniversaires: le dimanche 15 janvier, messe internationale à 11h15, présidée par Mgr van Looy, évêque émérite de Gand. Le programme des journées anniversaires est plus ou moins identique: à 11h30, messe en français; à 15h00, veillée mariale et salut en trois langues; à 16h00, messe en français, et à 19h, rosaire avec procession à la source.

Plus de renseignements sur le site [www.banneux-nd.be](http://www.banneux-nd.be).

### FOYER DE CHARITÉ SPA-NIVEZÉ Session de formation permanente

Du mardi 7 au mercredi 8 février 2023, le Centre Diocésain de Formation et le Vicariat Chemins de foi, en collaboration avec le Foyer de Charité de Spa-Nivezé, vous invite à la session annuelle de formation permanente destinée aux acteurs pastoraux. Trois intervenants accompagneront les participants lors de ces deux journées autour du thème "Pour une participation de tous à la vie du peuple de Dieu": Luc Forestier, prêtre de l'Oratoire (Institut Catholique de Paris), Henri Derroitte, professeur à l'UCLouvain et Delphine Mirgoux, animatrice pastorale du diocèse de Liège.

Tarifs: 100 € (souper, logement et petit-déjeuner) - 80 € (souper, sans logement) - 70 € (sans souper ni logement).

Inscriptions par le site [www.foyerspa.be](http://www.foyerspa.be) ou [www.evechedeliège.be](http://www.evechedeliège.be).

### JMJ À LISBONNE Inscriptions ouvertes

Church4You, le service de l'Eglise catholique de Belgique pour la Jeunesse, invite tous les jeunes à s'inscrire aux Journées Mondiales de la Jeunesse 2023 à Lisbonne. Après le succès du festival JMJ Belgium au mois d'octobre à Maredsous, la prochaine étape se vivra donc au Portugal. Les inscriptions pour la route "Church4You" sont désormais ouvertes! Cette route est le fruit d'une collaboration entre les diocèses francophones de Belgique et plusieurs mouvements et communautés. Elle comprend une formule longue (du 24 juillet au 8 août) et une version courte (du 29 juillet au 8 août).

Les détails sont à retrouver sur le site <https://church4you.be/news>